

GdR MAGIS

Bureau du 29 novembre 2022 (en visio-conférence)

Présents (21) : Marlène Villanova-Oliver, Boris Mericskay, Christophe Claramunt, Françoise Bahoken, Jérôme Gensel, Laurent Etienne, André Mirallès, Ludovic Moncla, Nathalie Abadie, Rodolphe Devillers, Sébastien Rey-Coyrehourcq, Thomas Leduc, Matthieu Noucher, Myriam Servières, Thierry Joliveau, David Sheeren, Gilles Gesquière, Hélène Mathian, Carmen Brando, Grégoire Feyt, François Pinet

Invité (1) : Thomas Devogèle, au titre de la direction de la RIG

Excusés (5) : Françoise Gourmelon, Didier Josselin, Christine Plumejeaud, Ana-Maria Raimond, Anne Ruas, Sylvie Servigne.

Compte-rendu établi par Marlène Villanova-Oliver et Matthieu Noucher.

Support de présentation

Le support et le compte-rendu sont disponibles en ligne :

<https://gdr-magis.cnrs.fr/gouvernance/>

SAGEO 2023

La conférence 2023 aura lieu sur le campus de l'Université Laval à Québec du 5 au 9 juin :

<https://crdig.ulaval.ca/sageo2023/>

L'appel est ouvert jusqu'au 20 janvier 2023. L'ensemble du calendrier est en ligne.

Les papiers retenus pour la conférence devront impérativement être exposés en présentiel par au moins un auteur lors de la conférence. Celle-ci pourra cependant être suivie en mode hybride pour les auditeurs. Concernant les ateliers, le mode de fonctionnement pourra être plus souple (mode hybride aussi pour les intervenants).

7 actions de recherche envisagent de proposer un atelier (cf. liste à la fin du CR). Un temps d'échange entre jeunes chercheurs est également prévu avec la participation d'une petite délégation française. Celle-ci sera soutenue par un budget spécifique en 2023.

Christophe Claramunt confirme que la conférence WGIS qui suivra SAGEO est lancée. En plus des thèmes habituels, elle aura une coloration « ville durable et mobilité ».

Échange avec les instituts

Le rapport d'activité a été envoyé aux instituts le 22/11/2022, il sera mis en ligne sur le site du GdR.

Marlène Villanova remercie les membres du bureau qui ont fait remonter les informations. Pour l'année prochaine, prévoir une réunion du bureau avant le dépôt du rapport d'activité car celui-ci inclus un budget prévisionnel.

La réunion annuelle avec notre DAS INS2I (Anne Siegel) et notre chargé de mission (Mohand-Saïd Hacid) n'a pas encore été planifiée. Une réunion entre la direction de l'INS2I et les responsables de GDR a lieu le 30/11/2022.

Ajout Post-Réunion : la date retenue pour la rencontre entre la direction du GDR et l'INS2I est fixée au 26/01/2022.

Actualités MITI

Rappels des **appels en cours** (voir <https://miti.cnrs.fr/appels-a-projets/>)

Dispositif 80'PRIME : le GdR a été sollicité par les 3 instituts car il est bien identifié comme une interface interdisciplinaire ayant donc un positionnement particulièrement opportun pour ce type d'appel. Malgré le relais de cet appel au sein du GdR, via les AR, il n'y a eu aucun retour. Plusieurs membres soulignent leur méconnaissance de ce dispositif ou les délais trop courts mais expriment leur intérêt pour cet appel. Cet appel étant récurrent (annuel), il est proposé d'en organiser une présentation lors des prochaines journées MAGIS pour que les collègues intéressés puissent se préparer au montage du dossier.

Pour cette année, il est proposé de faire remonter un seul sujet autour du chantier transversal « rétrospective / prospective géomatique 2040 ». Suite à la discussion avec les membres du bureau présents, il est décidé que Matthieu Noucher qui anime ce chantier et Thierry Joliveau qui avait évoqué cette possibilité dès son lancement contactent l'INSHS pour voir si un tel sujet serait recevable et quel montage pour dépôt est à privilégier.

Ajout Post-Réunion : suite à différents échanges, le sujet est remonté aux instituts avec un coportage par Matthieu Noucher pour INSHS et Marlène Villanova pour INS2I, avec mention d'un encadrement étroit qui sera assuré par Thierry Joliveau (dont le labo EVS relève de l'INEE).

Chantier « Jeunes chercheurs et ingénieurs »

Boris Mericksay, Hélène Mathian et Rodolphe Devillers font le point sur les nombreuses actions engagées autour de ce chantier :

- Une liste de diffusion (150 inscrits) a été créée.
- Un début de recensement des thèses et de l'insertion post-thèse a été initié
- Un 1^{er} webinar a réuni une quarantaine de participants aux profils variés (statuts et disciplines. Il a permis de recenser les attentes et d'identifier 2/3 jeunes collègues pour l'animation de ce réseau, notamment autour de webinaires thématiques (préparation au concours, webinar techniques, infos sur le GdR, etc.).
- Un moment de rencontre entre jeunes chercheurs français et québécois lors de SAGEO est en train d'être organisé.
- Des réflexions sont aussi en cours pour une meilleure diffusion des actions du GdR au sein des UMR (rôle des référents) et au sein des formations de Master.

Concernant le Prix de thèse, il est rappelé que les derniers lauréats ont été récompensés en 2021 (SAGEO La Rochelle en visio) pour des thèses soutenues en 2019 et 2020. Plusieurs questions restent à ce stade en suspens.

- Lors du prochain SAGEO 2023 on pourrait donc remettre :
 - Soit les prix pour 2021 et pour 2022
 - Soit fusionner 2021 et 2022 (en fonction du vivier)

- Les prix pourraient aussi évoluer (fusion du Prix thématique et du Prix informatique en un seul ?).
- La coordination du processus pourra être cette année encore assurée par Thérèse Libourel que l'ensemble de la communauté MAGIS tient à remercier pour son engagement sans faille depuis le lancement de ce prix.

Une réunion devrait avoir lieu prochainement pour avancer sur ces différents points. Hélène Mathian reprend contact avec Thérèse Libourel à cet effet. Un appel est lancé pour trouver des collègues qui s'investissent dans la gestion de ce prix.

Ajout Post-Réunion : Thérèse a accepté de prendre en charge le prix de thèse pour 2023. Un grand merci à elle. Elle aura besoin de nous pour les évaluations, merci par avance pour votre implication. Nous proposons de financer sa mission pour SAGEO Québec.

Chantier « international »

Au-delà de la conférence SAGEO à Québec, Gilles Gesquière propose de faire un inventaire des réseaux européens COST auxquels les membres du GdR participent pour donner un peu de visibilité aux investissements à l'international des membres de MAGIS.

Chantier « Rétrospective / Prospective »

L'enquête bibliographique est toujours en ligne.

<http://enquetes-passages.huma-num.fr/index.php?r=survey/index&sid=539293&lang=fr>

15 références bibliographiques sont demandées :

- 5 références en science de l'information géographique
- 5 publications personnelles
- 5 références dans d'autres domaines que les sciences de l'information géographique

L'ensemble du corpus sera mis à disposition. Il fournira un bon panorama de la communauté, du domaine et des réseaux de collaborations. Chaque AR ou chaque unité de recherche pourra également s'en servir pour mieux connaître sa communauté et échanger sur les ancrages bibliographiques qui la traverse (un filtrage par AR est possible). Les animateurs des AR et les référents des unités sont ainsi invités à se saisir de cet outil pour inciter leur membre à répondre.

Chantier « Expertise et valorisation »

Gilles Gesquière nous informe d'une possibilité d'intervention du GdR MAGIS au sein du Club CNRS Entreprise (contact : Sabrina Biarrotte-Sorin).

Gilles Gesquière rappelle l'initiative « Banque des Territoires » et ses différents appels, voir <https://www.banquedesterritoires.fr>.

Il signale également une conférence à venir en juin 2023, qui servira à identifier des consortiums français à même de travailler ensemble dans le cadre du PEPR Ville Durable pour lequel un AAP devrait sortir en avril 2023. Il souligne qu'une des forces du GDR est l'expérience qu'ont les membres à collaborer et que cela peut être un atout pour répondre ensemble aux appels (dépôt en septembre/octobre 2023).

Grégoire Feyt nous informe d'une prochaine réunion à l'INSHS pour créer du lien entre le monde la recherche et les cadres territoriaux des collectivités.

Revue Internationale de Géomatique

Thomas Devogele, rédacteur en chef de la Revue Internationale de Géomatique (RIG) annonce qu'il souhaite passer le relais. Avec les directeurs-adjoints de la revue, il lance un appel aux membres du GdR MAGIS qui souhaitent participer aux réflexions en cours sur l'évolution de la revue. Une première revue est envisagée en décembre. Le contacter pour y participer.

Actualités des actions de recherche

Marlène Villanova indique que le bilan 2022 contient les informations sur les actions réalisées en 2022. Les AR sont invitées à faire un point sur leur actualité et notamment indiquer si une proposition d'Atelier est envisagée pour SAGEO 2023.

AR1 – Au-delà de la 3D

Poursuite des Webinaires mensuels co-organisés avec le GDR IG-RV. Appel ouvert à celles et ceux qui veulent venir présenter leurs travaux.

Une réunion à venir pour intégrer de nouveaux co-porteurs.

AR2 – VGI et crowdsourcing

Envisage un atelier lors de SAGEO 2023

AR3 – Observatoires scientifiques Milieux-Sociétés

Pas d'atelier envisagé pour SAGEO 2023

Un séminaire en mars 2023 dans le prolongement de la conférence organisée au Niger cet automne.

AR4 – Ontologies pour l'interdisciplinarité

Tenue d'un atelier en hybride à Tours les 28 et 29 nov 2022.

Poursuite en 2023 des webinaires lancés en 2022

Sortie d'un numéro spécial de la RIG début 2023 avec 6 articles : Ontologies et dynamiques spatiales

AR5 – Incertitude épistémique

Finalisation de l'ouvrage (tome 2), révision en cours, une trentaine d'auteurs.

Atelier SAGEO 2023 envisagé.

AR6 – Mobilités et impacts socio-environnementaux

Réflexion en cours pour organiser un atelier à SAGEO 2023

AR7 – Humanités numériques spatialisées

Atelier SAGEO 2023 possible mais en mode hybride.

AR8 – Graphe de connaissances géo-historiques

Poursuite des webinaires lancés cette année.

AR9 – (Carto)graphies et (Géo)visualisations de données

Webinaires mensuels « carte blanche »

Journée d'étude à Rennes programmée le 6 janvier 2023

Session dédiée au colloque CIST, appel ouvert jusqu'au 15 janvier 2023.

Atelier envisagé pour SAGEO 2023 (sous la forme de working class)

AR10 – Observatoire de la Terre multi-capteurs

Un atelier SAGEO 2023 prévu avec notamment l'intervention d'un spécialiste canadien du LiDAR.

Une école thématique envisagée au printemps prochain.

AR11 – Espaces côtiers et marins

Des webinaires ponctuels

Atelier SAGEO 2023 programmé avec un collègue québécois

AR12 – Géomatique, Ville, Climat et Pollution

Une prochaine réunion à organiser pour faire suite à la 1^{ère} journée d'étude.

AR13 – Usage du calcul hautes performances en géomatique

Atelier SAGEO 2023 envisagé mais aucun porteur disponible pour se rendre à Québec donc en mode hybride.

AR14 – Approches critiques des sciences de l'information géographique

Mailing-list créée (+60 inscrits)

Webinaire mensuel

En attente du résultat de la demande d'école thématique (en cours d'évaluation par le CNRS).

Geodatadays

Christine Plumejeaud n'est pas disponible mais avait fourni des supports. Les éléments principaux d'une réorganisation proposée pour le fonctionnement du jury du concours sont donnés (voir la présentation). Christine Plumejeaud interviendra sur les Challenges Geodata lors du prochain bureau et/ou lancera une consultation par mail sur le sujet

Matthieu Noucher souligne le succès de l'édition 2022 (+1100 participants au Futuroscope), la bonne visibilité de MAGIS (via le concours dont Christine est la cheville ouvrière, la participation de chercheurs du GDR aux tables-rondes et sessions plénières et via également le stand (flyer, poster, diaporama)). La prochaine édition aura lieu à Reims : les volontaires qui souhaitent être impliqués sont invités à se faire connaître (notamment pour participer au comité de programme).

Site Web MAGIS

Un site web pour le contrat 2022-2026 du GDR est désormais en ligne : <https://gdr-magis.cnrs.fr/>

Marlène Villanova souligne l'importance de collecter les actualités, les infos sur les AR et les liens externes éventuels. Un mail de demande aux porteurs d'AR va prochainement être envoyé pour alimenter le site.

[Après un crash de la visio Zoom, seul 10 participants peuvent se reconnecter.]

Budget

Cf. support de présentation.

La dotation 2022 n'a pas été totalement consommée, essentiellement du fait d'organisation d'évènements encore souvent en distanciel. Les différentes manifestations envisagées pour 2023 laissent raisonnablement supposer une utilisation complète de la dotation 2023 qui serait équivalente à celle de 2022 (13 000 euros). Ce montant est indiqué dans le budget prévisionnel et donc demandé aux instituts INS2I et INSHS.

Le budget prévisionnel 2023 inclut également une consommation des ressources propres disponible pour notamment financer des actions en direction des jeunes en lien avec SAGEO 2023.

Organisation des Journées MAGIS 2023

Un sondage sera lancé prochainement pour voir les modalités les plus pertinentes pour l'organisation des journées MAGIS 2023. L'ensemble des participants encore présents s'accorde à considérer que l'automne (novembre) est à privilégier. Les journées pourraient avoir lieu à Paris ou Bordeaux, sur 1 ou 2 jours...